



MENSAJE A LA NACIÓN COHEP 2024

Iniciamos este 2024 con retos sin resolver y que requieren de la atención de todos: la escasez de empleo, la crisis energética, las limitaciones económicas y la incertidumbre política están impidiendo que las familias hondureñas tengan mejores oportunidades para desarrollarse; por tanto, las decisiones que tomemos o dejemos de tomar definirán el futuro de nuestra nación.

Hemos izado la bandera negra como un emblema de profunda preocupación y compromiso hacia los hondureños que luchan por empleos y oportunidades dignas, representando la imperiosa necesidad de buscar soluciones urgentes, comenzando por establecer un diálogo. Este diálogo, esencialmente entre el sector privado, el gobierno y diversos actores sociales, se presenta como una piedra angular para forjar la senda hacia la prosperidad para todos los hondureños. En este contexto, la elaboración de políticas efectivas que aborden de manera precisa las necesidades reales de la población se erige como una prioridad inaplazable.

La falta de empleo es un drama para muchas familias hondureñas, es urgente encontrar soluciones. Nuestra propuesta, el **Pacto por el Empleo**, así como nuestra mano extendida, esperan respuestas.

Se precisa un esfuerzo conjunto: Gobierno, empresas, sociedad civil, academia y trabajadores unidos para propiciar un cambio y construir un futuro donde el progreso y la equidad sean la norma. En este camino, **la creación de un marco político sólido y colaborativo es el camino hacia un futuro más promisorio y equitativo para nuestra amada Honduras.**

RETOS Y DESAFÍOS

DESAFÍOS ECONÓMICOS, LABORALES Y EDUCATIVOS

El escenario económico y laboral en Honduras a fines de 2023 muestra un modesto crecimiento del 3%, pero aún enfrenta desafíos de estancamiento que afectan directamente la calidad de vida de los hondureños. Hay una necesidad urgente de implementar políticas que fomenten un ambiente de negocios favorable, reduzcan la incertidumbre y generen confianza, para impulsar el crecimiento económico y mejorar las condiciones de vida.

La política gubernamental de distribuir el proceso de compra y venta de las divisas mediante subastas no ha tenido los efectos deseados. Esta medida, tomada en un contexto de inestabilidad económica, política y social, ha perjudicado tanto a empresas como a individuos, dificultando el proceso de adquisición de la divisa, elevando con ello los costos; con el riesgo de fomentar un mercado negro de divisas, que no contribuiría a incrementar la disponibilidad de dólares necesarios para financiar el crecimiento económico.

Enfrentamos una crisis educativa significativa en el país, caracterizada por una cobertura limitada, baja matrícula, alta deserción, infraestructura inadecuada, falta de materiales didácticos y capacitación docente deficiente. Estos factores contribuyen a una baja calidad en el aprendizaje y un rendimiento estudiantil insuficiente. Este bajo desempeño del sistema educativo tiene implicaciones serias para la economía nacional, ya que nuestra fuerza laboral no está suficientemente preparada para las demandas de un mundo cada vez más globalizado.

Honduras enfrenta una crisis laboral grave, evidenciada por los 2.3 millones de personas con dificultades de empleo, incluyendo un alto número de subempleados y jóvenes "Ni Estudian Ni Trabajan". Esta situación refleja problemas estructurales profundos. El sector privado hondureño se compromete a colaborar con el gobierno para mejorar el entorno laboral, con el fin de crear empleos de mayor calidad y mejorar las condiciones salariales. Esto se propone alcanzar mediante políticas que aseguren la sostenibilidad empresarial, impulsen el emprendimiento y creen un clima de negocios favorable.



GOBERNABILIDAD DEMOCRÁTICA, CORRUPCIÓN E INSEGURIDAD JURÍDICA

Hacemos un llamado urgente y apremiante respecto a un compromiso fundamental para nuestro país: la instalación de la Comisión Internacional contra la Corrupción y la Impunidad en Honduras (CICIH). Este proceso, que va más allá de ser una mera promesa de campaña, se presenta como un imperativo ineludible para impulsar de manera efectiva la lucha contra la corrupción en nuestra nación.

La demora en la puesta en marcha de la CICIH no solo afecta nuestra reputación a nivel internacional, sino que también intensifica la percepción de inseguridad jurídica y contribuye al aumento de prácticas corruptas. Por ende, es crucial que abordemos este asunto con la seriedad y la celeridad que demanda el bienestar de nuestra sociedad.

Para avanzar en este proceso, proponemos una estrategia en dos vías. En primer lugar, es imperativo acelerar las negociaciones entre el Poder Ejecutivo y la Organización de las Naciones Unidas. La cooperación entre ambas partes es esencial para superar obstáculos y garantizar la pronta implementación de la CICIH.

En segundo lugar, es fundamental agilizar la aprobación, modificación o derogación de los decretos pendientes en el Congreso Nacional. Un proceso legislativo eficiente es clave para allanar el camino hacia una estructura institucional robusta y eficaz en la lucha contra la corrupción.

En paralelo a estos esfuerzos, es esencial recordar la importancia de que el Poder Ejecutivo apruebe la Estrategia Nacional de Transparencia y Anticorrupción (ENTAH), presentada por la Secretaría de Estado en el Despacho de Transparencia y Lucha Contra la Corrupción en 2022. Esta estrategia, alineada con los principios de transparencia y rendición de cuentas, **constituye un pilar fundamental para fortalecer nuestras instituciones y garantizar un futuro más justo y ético para Honduras**. ¡Que este sea el inicio de una nueva era para Honduras, donde la integridad y la transparencia guíen nuestro camino hacia un futuro próspero y equitativo para todos!

En el ámbito del sector privado, un tema crítico en materia de seguridad jurídica es el abordaje institucional de las invasiones de tierras. La creación de la Comisión de Seguridad Agraria y Acceso a la Tierra fue un avance que el COHEP reconoció; sin embargo, la Comisión no ha logrado reducir el número de tierras invadidas y no ha abierto los espacios a todos los sectores involucrados para resolver los desafíos relacionados a la propiedad de las tierras en conflicto y prevenir la confrontación social.

CRISIS ENERGÉTICA Y AMBIENTAL

En Honduras, enfrentamos retos significativos en el sector energético, como el aumento de la deuda con los proveedores de la Empresa Nacional de Energía Eléctrica (ENEE), y problemas continuos en el suministro eléctrico, que ocasionaron más de 10,000 apagones en 2023 y un costo mensual de más de 87 millones de lempiras para la población. A pesar de nuestro apoyo solidario mediante el pago parcial del subsidio de la energía gratuita, persisten los problemas estructurales en la ENEE.

Desde el sector privado, estamos comprometidos a colaborar con el gobierno para abordar y resolver esta crisis, enfatizando la urgencia de implementar reformas. Es imprescindible que Honduras adopte procesos transparentes y eficientes en la contratación de energía y trabajo en la reducción de las pérdidas para asegurar un desarrollo y progreso sostenibles.

Además, nos encontramos en un momento crucial para cumplir con el Reglamento “Cero Deforestación” de la Unión Europea, aprobado el 29 de junio de 2023. Con estas normas entrando en vigor en enero de 2025, los productores y comerciantes hondureños tienen un período de 11 meses para adaptarse. Cumplir con este reglamento es vital para mantener nuestras exportaciones de productos clave como el café, el aceite de palma y el cacao. Además, representa un paso importante hacia la sostenibilidad y responsabilidad ambiental. Una adaptación eficiente a estas regulaciones es fundamental para evitar desafíos significativos que podrían afectar la economía del país.



SEGURIDAD CIUDADANA

La reciente disminución en la tasa de homicidios en Honduras, según informes de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), es un indicativo de progreso en la lucha contra la violencia. La tasa de 35.1 homicidios por cada 100,000 habitantes en 2022, la más baja del siglo para el país, y la reducción observada en los primeros tres meses de 2023, son señales alentadoras. No obstante, este avance no debe ocultar los desafíos significativos como el robo, la extorsión, los accidentes viales, la narcoactividad y, la alarmante tasa de feminicidios, la más elevada en Centroamérica. Estos problemas requieren una respuesta enérgica y bien estructurada por parte de nuestras autoridades.

En este contexto, es crucial que el Gobierno de Honduras evalúe cuidadosamente la efectividad y las implicaciones del estado de excepción en el manejo de estas formas de violencia. Es fundamental considerar los riesgos que esta medida puede representar para el ejercicio de las libertades civiles en un sistema democrático y la sostenibilidad en el tiempo.

RELACIONES COMERCIALES

Honduras, es una economía abierta al mundo con 12 tratados de libre comercio vigentes, que significan más de mil millones de posibles compradores alrededor del mundo. Esos acuerdos comerciales le dan a nuestros productores acceso a los mercados de las Américas, Asia y Europa, con reglas claras en temas clave como aranceles, reglas de origen, propiedad intelectual, inversiones, cooperación, temas fito sanitarios, derechos humanos y laborales. Esta certeza jurídica, aunada a nuestra ubicación geográfica estratégica, les dan enormes oportunidades a nuestros productos tradicionales, como el café, la palma africana, el azúcar, los textiles, la maquila y los productos acuícolas, así como, para productos no tradicionales, tecnológicos y nostálgicos, cuya demanda está en constante crecimiento.

Actualmente, el gobierno está negociando un acuerdo comercial con China, que representa retos y oportunidades para Honduras. Para capitalizar estas oportunidades, Honduras debe realizar un proceso de negociación metódico y estratégico, aplicando las reglas claras que tenemos en otros Tratados, poniendo los intereses nacionales en primer plano; permitiendo que sectores que se han visto afectados por terminación de otros acuerdos comerciales, recuperen la productividad y sobre todo los empleos que se han perdido, en especial el sector camaronero.

Consideramos que se deben ejecutar más acciones para lograr mayor competitividad y productividad, trabajando activamente en la eliminación de los obstáculos al comercio, la burocracia excesiva, y promover una coordinación efectiva entre las instituciones involucradas en el comercio, que son factores clave para mejorar nuestros indicadores en el escenario global. Así mismo, es esencial fortalecer nuestros sectores agrícola e industrial a través de políticas y programas que promuevan la producción, la diversificación, el valor agregado y la internacionalización. El aumento de la productividad es fundamental para competir en los diversos mercados y ofrecer productos de calidad tanto a nivel nacional como internacional.

COLABORACIÓN DEL SECTOR PRIVADO CON EL GOBIERNO

REFORMAS SOCIALES

Desde el Sector Privado en Honduras, nos comprometemos firmemente a apoyar la creación de empleos formales y sostenibles, un factor clave para impulsar el crecimiento económico y aumentar los ingresos de la población. Reconocemos la importancia de revisar y actualizar la normativa laboral para que responda eficazmente a las necesidades actuales de nuestra sociedad. También consideramos esencial explorar y adaptar alternativas exitosas a nivel global para mejorar las tasas de empleo formales en nuestro país.

Adicionalmente, es necesario abordar adecuadamente la crisis presupuestaria del Instituto Hondureño de Seguridad Social (IHSS). Esto es crucial para garantizar un servicio de calidad a sus afiliados y fortalecer el sistema de seguridad social en Honduras, un pilar fundamental para el bienestar de nuestra población.



En respuesta a la creciente preocupación por el deterioro de la calidad del empleo y la falta de oportunidades, desde el sector privado hemos presentado la iniciativa '**PACTO POR EL EMPLEO**'. Este plan incluye un análisis detallado de la situación laboral en los últimos cinco años, destacando problemas como la alta informalidad, la pobreza y, consecuentemente, los elevados niveles de migración. El **PACTO POR EL EMPLEO** va más allá de diagnosticar los problemas; propone 10 medidas concretas destinadas a fomentar la atracción de inversiones que generen empleos formales y un crecimiento económico inclusivo. Aunque esta propuesta fue presentada al gobierno hace más de seis meses, aún estamos en espera de una respuesta. Nuestra meta es colaborar activamente para posicionar estos temas cruciales en la agenda nacional, con el fin de construir un futuro más próspero y equitativo para Honduras.

Además, el sector privado, especialmente en el ámbito educativo, estamos comprometidos con la alta calidad en el rendimiento de nuestros estudiantes y dispuestos a colaborar con el Estado en una reforma educativa integral. Nuestro objetivo es compartir prácticas efectivas que mejoren el desempeño de los niños y jóvenes, superando así los retos actuales de nuestro sistema educativo.

SOBRE LA REFORMA FISCAL

El Sector Privado de Honduras enfatiza su posición de no oponerse a la revisión de exoneraciones fiscales. Reconocemos la importancia de que cualquier reforma propuesta sea en base a estándares internacionales de transparencia y confidencialidad. Nos oponemos a que las reformas sean utilizadas como herramientas de persecución fiscal e incertidumbre económica.

Reiteramos que aún no contamos con un análisis de impacto económico de la propuesta de Ley de Justicia Tributaria de parte del Gobierno como proyectista, que incluya tanto los efectos positivos como los negativos de las medidas propuestas. Este análisis es necesario para proporcionar información que respalde decisiones importantes que afectarán el futuro económico y competitividad del país. Estamos dispuestos a colaborar en este proceso para asegurar que las decisiones tomadas sean informadas y equilibradas.

Además, reiteramos que cualquier reforma debe garantizar los derechos constitucionales, y abogamos por un proceder objetivo y no discrecional por parte de los funcionarios implicados. La implementación de políticas justas y coherentes es vital para mantener la integridad y la confianza en nuestro sistema fiscal, contribuyendo así al desarrollo sostenible y equitativo de Honduras.

LLAMADO A LA ACCIÓN

En este momento crucial para Honduras, desde el sector privado, queremos dirigirnos a toda la nación con un mensaje de esperanza y compromiso. Nuestra determinación por contribuir al progreso y bienestar de nuestro país es firme y constante. Somos conscientes que, como pilar fundamental de la economía, tenemos un papel crucial en la generación de empleo, inversión y, por ende, en la prosperidad de Honduras. A pesar de los retos que enfrentamos, mantenemos nuestra dedicación a impulsar cambios positivos que beneficien a toda la sociedad y al entorno empresarial, reafirmando nuestra capacidad de superar adversidades y ser un agente activo en el desarrollo del país.

El sector privado no solo persigue el éxito empresarial, sino que también asume una responsabilidad social en la promoción de la prosperidad colectiva. El Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP) no solo defiende los intereses del sector empresarial, sino que también asumimos un rol de colaboración proactivo en el bienestar de toda la sociedad, buscando siempre el diálogo y el consenso.

Consideramos que a pesar de los números problemas que necesitamos resolver en Honduras, el gobierno también lleva a cabo ataques innecesarios y contraproducentes contra el sector privado. Estos ataques son dolorosos y difíciles de comprender para todos los empresarios, quienes nos esforzamos por generar oportunidades e impulsar la economía.



Por ello, extendemos un llamado al Gobierno de la República de Honduras, **instando a una escucha activa, receptiva y tolerante a las voces de todos los sectores.** Todos los países exitosos, desde Alemania hasta China, tienen sus gobiernos y sectores privados trabajando juntos como socios para lograr mejores resultados. Es esencial ser sensibles a las necesidades y aspiraciones de los hondureños, quienes merecen condiciones de vida dignas, empleos formales y un futuro lleno de oportunidades y prosperidad. **Juntos, con un espíritu de colaboración y entendimiento mutuo, podemos forjar un camino hacia un futuro más brillante y equitativo para Honduras.**

¡Honduras, Primero Siempre!

Tegucigalpa, M.D.C. 8 de enero de 2024

